



PASIÓN POR EDUCAR

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

MTRA.GARCIA ALFONZO MIREYA DEL CARMEN

HEIDY MARIBEL MENDEZ ARCOS

SEXTO CUATRIMESTRE



PASIÓN POR EDUCAR

MACROECONOMIA

FACULTAD DE CONTADURIA PÚBLICA

ENSAYO UNIDAD 1

1.1. EL MÉTODO DE LA ECONOMÍA.

1.2. EL FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA ECONÓMICO.

INTRODUCCION

Hablemos de economía es uno de los temas más interesantes e importantes que toda población debe saber, porque quizás pensamos que “economía” solo estudia el flujo de dinero que posee el país, sin saber que día a día la economía nos afecta sin darnos cuenta, por ejemplo nos afecta en las compras quizás por el incremento de IVA que tiene un efecto directo en las compras de diversos productos. La economía también se refiere a temas como: la cantidad de plazas de trabajo existentes, el tipo de éstas y sus respectivas remuneraciones. Como se observa, son cuestiones que afectan la vida de todo ser humano, independientemente del lugar donde resida y del tipo de actividad que realice. En fin, la economía trata de diversos problemas que nos afectan a todos.

Un ejemplo muy claro de hoy en día, es lo que está viviendo nuestro país, la economía que hoy en día estamos viviendo nos está afectando a todos tanto la humanidad como el país, y lo estamos viviendo, canasta básica están bastantes elevados de precios, y la gasolina y el petróleo está afectando el país, hay escases de trabajo, hay personas que buscan la manera de sobrevivir, y podríamos seguir hablando de economía de México, pero es bastante largo. Pero lo importante aquí es dejar claro que la economía no solo abarca el flujo de dinero, sino que afecta la producción. Distribución, el comercio y consumo de productos y servicios.

El método de la economía

Empecemos por definir *¿Qué es economía?*

Según Lionel Robbins La economía es la ciencia que se encarga del estudio de la satisfacción de las necesidades humanas mediante bienes que, siendo escasos, tienen usos alternativos entre los cuales hay que optar.

Según Munim, Ziaul Haque; Schramm, Hans-Joachim (2018). La economía es la producción, distribución o comercio y consumo de bienes y servicios de los agentes económicos.

La economía nació en 1776, con la publicación del libro *La riqueza de las naciones* de Adam Smith, desde entonces se han desarrollado muchas teorías útiles; pero sigue la búsqueda de respuestas para muchos problemas económicos.

Esta disciplina ha sido definida por varios autores. Por ejemplo, se ha dicho que la economía "es el estudio de la forma en que la sociedad decide qué se va a producir, cómo y para quién". Es decir, "[...] el objeto de la economía es el estudio de la conducta humana relacionada con la producción, el intercambio y el uso de los bienes y servicios" (Dornbusch, 2005: 1).

Factores de producción

Tierra. También se le conoce como los recursos naturales que se necesitan para producir bienes y servicios. La remuneración que perciben los propietarios de este factor de producción se denomina renta.

Trabajo. También se le conoce como mano de obra y es la actividad que desarrollan los seres humanos para producir bienes y servicios. La remuneración que perciben los trabajadores son los salarios.

Capital. Una acepción de este término es el de dinero; sin embargo, el capital como factor de producción se refiere a la maquinaria, equipo, herramientas, mobiliario, construcciones y todos aquellos bienes que sirven para producir otros bienes y servicios. Los propietarios de este factor de producción reciben interés.

Tecnología. Este es el último factor de producción y se refiere al modo de producir los bienes y servicios. Los creadores de tecnología perciben ingresos por el uso de patentes, marcas o licencias.

El método de estudio de la economía

El método de estudio de la economía se basa en la observación y medición del fenómeno a estudiar. Así, en primer término, se debe delimitar el objeto de estudio, es decir, el fenómeno que se analizará. Por ejemplo, si se investiga la deuda pública, lo primero será definir si se estudiará la interna, externa o ambas, luego se tendrá que delimitar si se estudiará la deuda pública del gobierno federal, del estatal o de los municipales.

<p><i>El método científico es un proceso destinado a explicar fenómenos, establecer relaciones entre los hechos y enunciar leyes que expliquen los fenómenos.</i></p>

La relación entre la economía y otras disciplinas

La economía está interrelacionada con otras ciencias sociales como son la sociología, la antropología y la política; con ciencia exacta como matemática y estadística. Así como con ciencias naturales, tal es el caso de la biología (Boumans y Davis, 2010).

Un ejemplo clásico de cómo se relaciona la economía con otras ciencias sociales es el citado por Samuelson (2006: 6). El autor indica que en India hay una gran cantidad de vacas, que bien podrían ser utilizadas para complementar una dieta insuficiente.

Diferencia entre macroeconomía y microeconomía

El campo de estudio de la economía se divide en dos ramas principales: micro y macroeconomía.

Microeconomía: se enfoca al estudio del comportamiento de los sectores económicos individuales.

Macroeconomía: se enfoca al estudio de la economía como un todo.

A la primera corresponde el estudio de las elecciones entre recursos escasos, hechas por los individuos y las empresas. Estudia el comportamiento de los sectores económicos individuales. También estudia temas tales como la determinación de los precios de los bienes y servicios producidos en una economía.

A raíz de la crisis de 1929 se desarrolló la teoría keynesiana que postula la necesidad de la intervención estatal para mejorar el funcionamiento de la economía de mercado, de ahí que desde esa época hasta 1980 era común que los estados intervinieran directamente en la economía, regulando un campo de actividades muy amplio que va, por ejemplo, desde el nivel de la tasa de interés, hasta la propiedad de un sinnúmero de empresas, pasando por ser el responsable directo de la política social (educación, salud, vivienda).

División de la economía

- ✚ ECONOMÍA POSITIVA, se interesa por describir o por teorizar determinados aspectos de la realidad, preocupándose de los hechos, por la forma como son o como se presentan.
- ✚ Método de estudio
- ✚ Economía Descriptiva.
- ✚ Economía Aplicada.

Análisis macroeconómico. Estudia individualmente el comportamiento de los consumidores y productores con el objeto de comprender el funcionamiento general del sistema económico Teoría del consumidor, de la empresa, de la producción y de la distribución.

Economía normativa, se interesa por formular juicios y proponer nuevas situaciones, tratando de examinar o proponer cómo deben ser los hechos.

Necesidades humanas

Es la sensación de carencia de algo unido al deseo de satisfacerla y surgen de varias fuentes, las de naturaleza biológica que se encuentran siempre en primer plano, pues

Necesitamos ciertas cantidades mínimas de alimentos y protección para vivir y trabajar, además satisfechas nuestras necesidades básica deseamos de mayor variedad y más bienes y servicios para satisfacer deseos de variedad y entretenimiento y la presión social genera también nuevas necesidades.

Según de quien surgen:

Necesidades del individuo (Naturales y Sociales)

Necesidades de la sociedad (Colectivas y Públicas)

Según su naturaleza:

Primarias o biológicas

Secundarias o de variedad y entretenimiento y

Las necesidades por presión social.

Factores de producción

Los factores productivos o recursos, son los ingredientes que intervienen en la producción de bienes, servicios y recursos.

Trabajo.- Cualquier destreza humana utilizada en la producción, representa todo el esfuerzo muscular y mental que la humanidad aporta en los procesos productivos.

Capital.- Es cualquier elemento producido por el hombre y utilizado en la producción: toda clase de herramientas, maquinarias, edificios, bodegas, bienes intermedios, dinero.

Recursos Naturales.- Es cualquier recurso que exista en la naturaleza y utilizado en la producción: tierra para el cultivo, espacios para residencias e industrias, depósitos minerales, agua, pesca y vida silvestre, bosques...-

Tecnología.- Los conocimientos que posee una sociedad sobre la producción: son las cantidades de bienes y servicios que pueden producirse con determinadas cantidades de mano de obra y capital, dependen de lo bien que se usen dichos recursos.

La Frontera de Posibilidades de Producción.

Una FPP, es una tabla o curva que ilustra las distintas combinaciones de bienes que una sociedad está en capacidad de producir en un momento dado si los recursos son fijos y son utilizados total y eficientemente.

La FPP tiene las siguientes propiedades: Es un límite que nos indica hasta donde una sociedad puede producir con los recursos que dispone; Una sociedad puede operar dentro de sus límites, por debajo de su potencial si no emplea total y eficientemente todos sus recursos: Una curva FPP tiene pendiente negativa o descendiente, es decir, sólo se puede producir más de un bien si se produce menos de otro bien: La curva FPP se desplaza cuando hay un cambio ya sea en la tecnología y/o en la disponibilidad de recursos.

Los elementos que intervienen en la actividad económica son: deseos humanos, recursos y técnicas de producción.

La Organización productiva: Los Agentes económicos, estructura y funcionamiento del sistema

La organización de la producción tiene dos aspectos. Uno es el proceso de retirar recursos de la producción de bienes donde contribuyen menos a los deseos de los consumidores y aportarlos a la producción de bienes donde contribuyen más. El otro es el logro de la mayor eficiencia posible por unidades de producción individuales o empresas en la economía.

FUNCIONES

Producción -----> bienes y servicios -----> oferta
Intercambio -----> bienes y servicios -----> mercado
Consumo -----> bienes y servicios -----> demanda

AGENTES ECONOMICOS.

Familia -----> consume - produce - intercambia

Empresa -----> consume - produce - intercambia - obtiene utilidad

Gobierno -----> consume - produce - intercambia - regula la economía

RELACIONES.- Son las que se dan entre los agentes económicos, de estas relaciones o interrelaciones nacen los fenómenos y hechos económicos equiparables con la actividad central de la economía.

EL FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA ECONÓMICO

Un sistema económico es un conjunto estructurado de formaciones sociales que mantienen entre si interrelaciones fuertes, profundas, estables, tales que su posición en el sistema definen su dinámica interna. También es una comunidad estructurada de tres niveles: *la infraestructura, la estructura, y la superestructura.*

Dentro de un sistema económico existen las etapas de la actividad económica:

• *Producción* • *Distribución* • *Consumo*

Los elementos para producir Factores de producción

• *Tierra* • *Trabajo* • *Capital*

Elementos para Consumir:

• *Bienes* • *Servicios*

Unidades de Producción:

• *Individuos*

SISTEMAS ECONÓMICOS

Existen tres tipos fundamentales de sistemas económicos: *el capitalismo, el socialismo y el de economía mixta*, que es el preponderante en la actualidad, el cual se puede dividir en *socialismo mixto* y *en capitalismo mixto*, según su acercamiento a algunos de los sistemas puros.

Los dos sistemas económicos principales son el capitalismo y el socialismo.

Otros sistemas económicos incluyen una sustancial propiedad estatal, privada y cooperativa y operan en economías mixtas, es decir, contienen partes tanto de una economía de mercado-capitalismo como de una economía planificada-socialismo y economía de mercado-estatal-fascismo.

• *Georgismo* • *Economía mixta* • *Escuela americana* • *Dirigismo* • *Modelo nórdico* • *Sistema japonés*
• *Mercantilismo* • *Economía social de mercado* • *Economía de mercado socialista* • *Planificación indicativa* • *PROUT también conocido como Teoría de la utilización progresiva.*

Según Churion (1992). Actualmente los sistemas económicos se clasifican fundamentalmente de acuerdo a la propiedad de los medios de producción (capital y recursos naturales), en dos tipos básicos:

□ **Propiedad privada: Sistema capitalista.** □ **Propiedad estatal: Propiedad estatal: sistema socialista.**

El sistema capitalista: En su concepción moderna no es otra cosa que la economía de mercado.

El sistema socialista: Es la forma totalmente antagónica del sistema capitalista. En el no existe la propiedad privada de los medios de producción, solo existe la de los bienes de consumo.

Sistema mixto: Los sistemas económicos básicos han sido ampliamente criticados, esto ha dado pie para que surgieran, —híbridos— con el objeto de tomar características positivas de cada una de ellos y desechar las negativas.

EL CAPITALISMO

Históricamente, el capitalismo surge en la Europa Occidental a finales del siglo XVIII, como resultado de una evolución socioeconómica, que vino a sustituir a un sistema de tipo artesanal.

En el capitalismo, los individuos y las empresas llevan a cabo la producción y el intercambio de bienes o de servicios en forma libre dentro de la división, con el propósito necesario del beneficio monetario para la obtención de recursos en función de cualquier orden de fines dentro del marco de una cooperación mediatizada por el mercado. La distribución, la producción y los precios de los bienes y servicios son determinados por el libre mercado, la oferta y la demanda entre productores y consumidores.

SOCIALISMO

El sistema socialista surge como una crítica radical del capitalismo liberal y, en particular, de sus consecuencias sociales. Esta oposición dialéctica data de mediados del siglo XIX, y tanto —El Capital— como —El manifiesto Comunista— de Karl Marx se presentan como base de esa crítica.

El sistema socialista pretendía un sistema social sin clases en el que existiera la igualdad social de todos los miembros de la sociedad.

El socialismo es el control por parte de la sociedad, organizada como un entero, sobre todos sus elementos integrantes, tanto los medios de producción como las diferentes fuerzas de trabajo aplicadas en las mismas.

El Socialismo Liberal se caracteriza por la propiedad pública de, al menos, los bienes de producción materiales, por la libertad del consumo y del empleo, lo cual permite la existencia de mercados reales para el trabajo y los bienes de consumo.

MIXTOS

Los sistemas mixtos se definen como sistemas de producción que se desarrollan de manera conjunta siendo componentes de un sólo sistema de producción. Esto incluye los sistemas de pequeños productores que no son propietarios del capital y por lo tanto dependen de los demás.

En la economía mixta existe libertad del consumidor, el cual destina su renta a los bienes que más le satisfacen. Las empresas acceden a la corriente de producción, distribución y venta de productos; obteniendo bienes de este proceso. Existen mercados, más o menos regulados, donde se establecen los precios de los diferentes bienes y servicios.

Los principales objetivos de la intervención estatal en la economía son los siguientes:

-  Proteger los derechos y libertades de las personas.
-  Producir bienes y servicios públicos.
-  Regular las actividades económicas (marco legal).
-  Promover el pleno empleo, la estabilidad de precios, el equilibrio en las relaciones exteriores y el crecimiento económico.

CONCLUSIÓN

En conclusión es muy importante la aportación del tema porque es algo que la humanidad vive día a día, aunque muchos de nosotros no nos damos cuenta.

Los temas abordados en esta unidad dejan mucho que aprender, que analizar.